

EDITORIAL

Es loco pensar en la economía sin el petróleo

LA ECONOMÍA COLOMBIANA NO HA LOGRADO DIVERSIFICAR SU PORTAFOLIO EXPORTADOR, NI MUCHO MENOS ENCONTRAR NUEVOS RECURSOS PARA LA INVERSIÓN, AÚN DEPENDEMOS DEL PETRÓLEO

La economía colombiana no puede cortar de tajo, ni desconocer de la noche a la mañana, el aporte de la industria petrolera. Para empezar representa 2,1% del Producto Interno Bruto; alcanza 12% de ingresos corrientes de la Nación; es la tercera parte de las exportaciones, 32% de las ventas al exterior; tres de cada US\$10 que entran como divisas provienen de la venta de crudo; más de \$17 billones le aporta el petróleo a las regalías; siete de los 10 grandes contribuyentes son del sector petrolero, y lo que no es menor, unos US\$4.500 millones se mueven anualmente en inversiones en exploración, producción y comercialización de hidrocarburos. Por lo tanto, hablar de acabar la exploración de petróleo en el corto plazo es un auténtico suicidio económico y una irresponsabilidad por el pánico que puede generar a la industria, que dicho sea de paso condenaría a muchas regiones a la pobreza absoluta, dispararía, el desempleo y pondría en ascuas las cuentas nacionales. Además, un poco más de 99% del parque automotor colombiano se mueve con gasolina, diesel o gas, todos provenientes de la actividad extractiva ligada a los hidrocarburos. No se puede cortar de tajo la espina dorsal de la economía colombiana, simplemente para sintonizar el discurso político vendedor, de verde y sostenible, con las nuevas generaciones que pesarán en la votación. Claro que es un deber como país económico y social buscar nuevas fuentes de energías renovables que pesen más en la matriz energética nacional, tal como lo está haciendo Ecopetrol al entrar con grandes inversiones en varios negocios de energía solar y eólica, pero para llegar a un buen nivel de remplazo se necesita que pasen más décadas y Colombia pueda moverse en la matriz económica con el agua, el sol y el viento, en detrimento del carbón, el petróleo y el

gas. No obstante, este último combustible, muy ligado a la misma extractividad, es universalmente usado como "transicional", de tal manera, que poco a poco se vaya desmontando la industria que ha movido al mundo de hace 150 años y que le ha permitido a los países productores mejorar su calidad de vida. Si el sector petrolero deja de explorar y aumentar sus reservas tendrá que tener nuevos dólares para comprar combustibles para mover la economía, los precios subirían y nuevamente sería un país al vaivén del crudo la Opep o de los países vecinos (Ecuador, Brasil y Venezuela) que también derivan sus ingresos de la venta del otrora oro negro. El impacto en las finanzas públicas es de marca mayor, pero no tanto como lo que le sucedería al mercado secundario si una especie como la de Ecopetrol tuviese un revés en el precio o en su futuro, pues no es un secreto para

EL SECTOR HIDROCARBUROS

Aporte al PIB nacional	2,10%
Porcentaje de los ingresos de la Nación	12%
Regalías para el bienio 2021-2022	\$17 billones
Exportaciones del país	32%
Inversión para los próximos años	US\$4.330 millones
Inversión en asignaciones en los últimos cuatro años	US\$3.605 millones

nadie que medio millón de tenedores de esa acción, verían evaporarse sus ahorros. Por precios y volumen, exportar petróleo y refinarlo para consumo local, se ha convertido en un buen negocio, negocios que son una piedra angular de la economía. Es cierto que el mundo está en medio de una transición energética profunda, pero para ello hay que prepararse desde ya, tal y como se viene haciendo, sin lanzar tiros al aire en medio de unas elecciones, que pueden convertirse en verdadero pánico económico si esas palabra llegasen a convertirse en políticas públicas. Es muy loco pensar en una economía colombiana sin petróleo.



Escuche el podcast del editorial

PERSONAJE DEL DÍA



JUAN ESTEBAN GIL
DIRECTOR DEL INVIAS

Este lunes, el director del Instituto Nacional de Vías (Inviás) inauguró la doble calzada del Cruce de la Cordillera Central después de 12 años. Las obras se ubican entre Cajamarca y Calarcá, y son complementarias al Túnel de La Línea que fue inaugurado hace un año.

23 DE NOVIEMBRE | HACE 50 AÑOS



- 1 Acuerdo para salvar la crisis**
El Gobierno y los cafeteros llegaron a un acuerdo para salvar la actual emergencia que afronta esa industria; coincidieron en adoptar una política dinámica.
- 2 Viaja el canciller a Caracas**
El ministro de relaciones exteriores de Colombia, **Alfredo Vásquez Carrizosa**, viaja hoy a Caracas para participar en una reunión de cancilleres del Caribe.
- 1 Colombia será un hub de contenidos**
ViacomCBS Networks International como accionista mayoritario de Fox TeleColombia pone al país como un hub regional en la creación de contenidos audiovisuales.
- 2 Acción de Nutresa en niveles de 2017**
Con el primer aviso de OPA del Grupo Gilinski, la acción del Grupo Nutresa cerró la jornada con un crecimiento de 24,47% a \$27.060, volviendo a máximos históricos.

CRUCIECONÓMICO

HORIZONTALES: 1- Juan...Zuazua, director general de Viva Aerobus: "Moveremos 300.000 pasajeros en 2022". Letra griega. 2- Remolcar un barco. Árbol filipino. 3- Radical, contundente. 4- Nómadas, vagabundos. 5- Canal de televisión italiano. Triunfar, vencer. 6- Oscuridad, tenebrosidad. Símbolo del argón. 7- Guy Ryder es su director general. Intersección para ahuyentar a los gatos. 8- Factor sanguíneo, Persona molesta o pesada (pl.). 9- Ruidoso, resonante. 10- Óxido rojizo. Trivial, insustancial. **VERTICALES:** 1- Troglodita. 2- Contiene el Pentateuco. Raspa. 3-...Fajardo, presidente de Grupo Falabella: "No vamos a tener problemas de stock". Un voto del referéndum. 4- Agustín..., compositor mexicano. Cuerno usado para beber. 5- Mamífero primate de Sumatra y Borneo. 6- Estrella en inglés. Cantante jamaicano de apellido Marley. 7- Sujeterá fuertemente. 8-...de Tiro, fundadora y primera reina de Cartago. Árbol tropical. 9- Gesto nervioso. Zorra, vulpeja. 10- Puede nacer a primera vista. Reverberación del sol.

	1	2	3	4	5	6	7	8	9	10
1										
2										
3										
4										
5										
6										
7										
8										
9										
10										

RESPUESTAS
Solo damos las horizontales: Carlos, era, atoar, alim, v, drástico, errantes, r, RA, ganar, negura, Ar, a, OI, zape, RH, tábanos, i, sonoros, orin, banal.

MENSAJES A LR

- ¿Qué prefiere entre continuar teletrabajando o regresar a la oficina?**
- @LINAMPEÑA.** Prefiero quedarme en mi casa trabajando por el resto de la vida.
- ADRIAN RIVEROS FAJARDO.** Me gusta estar en mi casa, e ir de vez en cuando a la oficina.
- PATRICIA POLANIA NIÑO.** Trabajar desde casa es lo mejor que puede haber.
- @DANIELADÍAZ.** Hace falta el contacto en el oficina, pero no todos los días.
- JUANCARO.** Teletrabajar es lo mejor, no necesitamos desplazarnos y gastar en transporte.

facebook.com/larepublica.co
larepublica_co
@larepublica_co

LR DIRECTOR GENERAL: FERNANDO QUIJANO VELASCO
GERENTE GENERAL: SERGIO QUIJANO LLANO

FUNDADORES: MARIANO OSPINA PÉREZ / JULIO C. HERNÁNDEZ (1 DE MARZO DE 1954)

Año LXVI - No. 21.935 EDITORIAL LA REPUBLICA S.A.S. / Afiliado a AMI / SIP / Colprensa
El contenido del periódico LA REPUBLICA es de propiedad de EDITORIAL LA REPUBLICA S.A.S.: queda prohibida su reproducción total o parcial en cualquier medio conocido o por conocerse, así como su traducción a cualquier idioma sin autorización escrita de su titular. Las opiniones expresadas por los columnistas y analistas son libres e independientes y de ellas son responsables sus autores. No comprometen el pensamiento de LA REPUBLICA. The content of the newspaper LA REPUBLICA is property of EDITORIAL LA REPUBLICA S.A.S.: its reproduction, total or in part, by any known or future means, and its translation to any language, is totally forbidden without previous written permission from the owner. The opinions expressed by the columnists and analysts are free and independent and they are responsible for their authors. Undertake not thinking of LA REPUBLICA.
© COPY RIGHTS EDITORIAL LA REPUBLICA S.A.S.